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电影节上的
夜生活

本报记者 李婕

虽然威尼斯电影节的开幕
红毯略显冷清，但好在每天新片
上映之前的红毯上都能来两个
让守候的影迷疯狂的明星。每天
从早放到晚的电影，也让电影宫
附近的区域在深夜还灯火通明。

8 月 3 1 日晚，电影宫前看红
毯的粉丝挥舞着签名本，大声呼
喊 着“ 达 科 塔 ”和“ 杰 西 ”，这 是

《夜色行动》的演员要出场了。但
记者没有停下脚步，因为要赶去
看宫崎骏《起风了》在电影节的
首映。就算提前 4 0分钟赶到放映
地点的大门口，并不规整的队伍
也已排出去十几米。1 0分钟后再
回头看看，嚯，又多了一条长长
的尾巴！宫崎骏的号召力真是强
大。

开映前，当大屏幕上出现龙
猫的形象，影院里响起了热烈的
掌声。然而《起风了》不是影迷们
熟悉的宫崎骏风格，清新、童趣、
奇幻都与这部电影无关，战争、
灾难和疾病时常让画面蒙上灰
暗的色调。这部动画以日本零式
战斗机的设计者堀越二郎为原
型，侧面反映了日本上世纪初期
的军国主义之路。除了不时插入
的 梦 境 和 神 游 ，一 切 都 现 实 得
很。该片在日本上映时引发了争
议，面对曾在二战中助力日本军
国主义肆虐的零式战斗机，你能
够坦然接受“我们只想设计好的
飞机，战争和我们没有关系”的
说法吗？

爱情给这部影片增添了些
许浪漫。记者侧前方坐着一名泪
点很低的意大利男记者，每到男
女主人公克服阻碍重逢的时刻
就开始抹眼泪，当女主角为把美
好回忆永远留给丈夫，带着绝症
不辞而别时，那位记者已经以手
掩面了。值得一提的是，男主角
成长为一名优秀的飞机设计师，
与意大利前辈卡普托尼伯爵的
启发和影响有密切关系——— 两
人在幻想中跨越时空，时不时就

“见个面”说两句意大利语，确实
适合在威尼斯放映。

看完两小时的电影出来，接
近晚上 1 0点的红毯热闹非凡，原
来是《神的孩子》导演兼主演詹
姆斯·弗兰科来了。而另一边，等
着看第二场《起风了》的记者又
排起了长长的队伍。

海滨酒吧还放着音乐，电影
村草坪的软垫上仍然有或坐或
卧的人，但为了明天的采访，不
能 留 恋 夜 色 ，必 须 赶 回 去 睡 觉
了。船到了圣马可码头，咖啡店
里人已不多，桥上有卖仿名牌包
的黑人，甚至还有人兜售在中国
夜市上常见的激光笔和发光的
竹蜻蜓，不知这儿的价钱会比义
乌批发价贵多少呢？
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华语电影海外遇尴尬

除除了了功功夫夫片片 靠靠啥啥闯闯世世界界
在威尼斯，不少国外权威人士对华语电影的繁荣表示了肯定。尼古拉斯·凯奇也称赞华

语电影，还透露要去中国拍新片。华语电影确实正在世界市场上慢慢打开局面，贾樟柯的片
子在欧洲卖得不错，王家卫的《一代宗师》也登陆美国了。一切看起来很好，然而在电影节内
外，国外行家对华语电影的国际发展前景也发出了不一样的声音。

《阳光灿烂的日子》完整修复版放映

姜姜文文考考虑虑国国内内再再发发行行
本报威尼斯 9 月 4 日讯

（记者 李婕） 意大利当地
时间9月3日晚，姜文导演的
处女作《阳光灿烂的日子》完
整修复版在第70届威尼斯国
际电影节经典单元重映。此
次的修复版片长140分钟，比
1994年在威尼斯拿下影帝的
海外放映版多出5分钟，五场
戏首次曝光。

当晚，姜文亮相现场，与
在座的观众一同首次欣赏这
个修复版本，他在放映前登台
发言：“我要感谢帮我修复这
部电影的所有技术人员，由于
我在筹备新片《一步之遥》，寸
步难行，只能仰仗各位技术人
员帮我完成修复，非常感谢他
们！”此外，姜文也感谢威尼斯
电影节有这样的安排，让自己

很荣幸也很惊喜，“能回到19
年前这部电影首映的地方再
次放映，相信我和大家都有一
种置身于梦幻中的感觉。”

当晚放映《阳光灿烂的日
子》的影厅是威尼斯电影宫的
Sala Volpi厅，这个影厅能容
纳100多人，属于专门放映经
典单元的小厅，且放映时间与
竞赛片媒体场相撞，所以当晚
的总观影人数并不算多，中国
媒体则几乎都到齐，体现了对
该片修复版的关注。

在观影过程中，由于文化
差异，外国观众明显不能很快
理解片中的一些笑点，如冯小
刚、王朔等中国名人的客串演
出、马小军涂成红脸蛋大跳欢
迎舞，基本都属于中国人更为
熟悉和心照不宣的喜剧元素。

不过，吹避孕套等经典桥段还
是引发了全场笑声。

据悉，该修复版采用了最
新电影修复还原技术，经过4K
扫描转2K播放，因为影片的海
外发行权归属嘉禾，所以这次
修复是由橙天嘉禾与意大利
方面合作完成。放映结束后，

姜文再度向在场的意大利修
复工作者致谢，他坦言原本
比较担心此片的修复，但现
在 看 到 效 果 超 乎 自 己 的 想
象，“加回去的删减段落都是
对的，我一开始很担心加错
了。”他表示自己也在考虑，
是否要在中国再发行一次。

走不出去的华语片

据外媒报道，王家卫执导的
《一代宗师》上周在美国累计票
房达到264万美元，成为北美院
线近三年来上映的最卖座华语
片。在票房不错的同时，影评人
也对王家卫的风格有些难以接
受，总体评价并不高——— 这正反
映了华语电影在国际上的困境。

“华语电影里，也就是功夫
片在国际上比较吃香。”曾在美
国取得高票房的《卧虎藏龙》《英
雄》等电影的发行人江志强这样
总结道。《卧虎藏龙》作为在美国
夺得最高票房的外语电影，1 . 28
亿美元的纪录至今没有华语电
影能破，相比之下，去年的《一九
四二》仅收获30多万美元。

纽约时代广场的AMC电影院
里，华语电影海报很好找，场次也
相当多。华语电影在美国的发行
商罗伯特·隆贝格曾在采访中表
示：“三年前，这种场景是无法想象
的，每年只有两三部中国电影在
此上映，但现在总是至少有一部
华语电影在放着。”但是，这并不代
表华语电影已经打入西方世界。

《卧虎藏龙》的高票房源于它吸引
了大量美国观众，而目前在美国
上映的大部分华语电影，“主要观
众都是生活在美国的中国人，多
数是中国学生。”南加州大学教授
史丹利·罗森分析称，“华语电影讲
的都是中国的故事，是给中国观
众看的。除非你来自中国，否则你
可能不会感兴趣，甚至看不懂。”

因此，雄心勃勃走向世界的
华语电影，到头来还是给国外的
中国人看的，转悠一圈又回来了。
英皇公司制片部主管利雅博曾表
示，“中国的电影公司不知道如何
开展国际营销，这是因为他们重
视的都是国内市场。”这正应了本
届威尼斯电影节主席巴巴拉“中
国电影不适合走出国门”的观点。
本土广大又具有潜力的电影市场
已经相当有利可图，也许，华语电
影走不出去是因为根本没想走出
去。

期待“取经”有成效

即使华语电影在进军国际市
场的途中阻碍重重，国内电影节
却对外面的世界抱有浓厚兴趣。
在本届威尼斯电影节上，北京国
际电影节、上海国际电影节、台北
电影委员会等都前来举办活动。

威尼斯电影节开幕第四天，北
京国际电影节在丽都岛举办了推
介会，并请来姜文和陈可辛等影人
助阵。北京电影节副秘书长赵志勇
向中外电影人发出邀约，希望融汇
国内国际电影资源，搭建展示交
流、交易平台。

担任威尼斯电影节市场总
监的帕斯卡·迪奥特告诉记者，
刚刚举办第二届的电影市场，在
明年的final-cut环节中将侧重中
东、亚洲与小型欧洲国家的电影，
并尤其看好中国台湾。他表示，“威
尼斯电影市场将会与中国电影产
业密切合作。今年的电影节有很
多来自中国大陆、香港和台湾的
专业人士，北京电影节还与ECI联
合举办了活动，台北电影委员会
也在市场上开设了展位。”

在威尼斯电影节的一份国外
场刊上，有文章对华语电影作出这
样的解读：“审查制度设置了很大
障碍，电影故事要避开性爱、毒品
等方面。国际合作也难以展开，因
为相关规定不允许一部电影有多
个版本。”该文章还引用了电影人
张家振的例子，他梦想拍一部中国
版的《法国贩毒网络》，但这几乎没
有可能，因为有些题材受到严格
限制。评价也许带有偏见，但确有
道理。国内电影节在积极向国外
学习，希冀能在中国创造一个可
以媲美欧美国际电影节的交流
和交易盛会，这也许是中国电
影冲击海外的一个可以借助
的力量。不过，任何平台和渠
道都只能起到辅助作用，如
果影片本身质量不高，题材
受限，拿不出让外国观众感
兴趣的电影来，一切无济
于事。
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